

～森の民話茶屋運営委員会～

森の民話茶屋通

本宮在住2年目の米国人女性とご友人達が、彼女を連れて、訪れてくださいました。



題 記

~4月20日~11月30日毎月1回発行~

発行責任者／森の民話茶屋店主 後藤みづほ

福島県安達郡大玉村玉井字前ヶ岳国有林7林班 Tel.0243-48-4648

店主スケッチの「森の民話茶屋」
クロスカントリースキーステーション

A black and white photograph capturing a moment of discussion or collaboration in what appears to be a technical or scientific workshop. In the center, two men are seated at a long, dark wooden table, facing each other in a conversational pose. One man is gesturing with his hands while speaking. Around them, several other individuals are present: one man stands to the left, leaning over the table; another stands behind the table on the right; and a third person is partially visible in the background near the windows. The setting is an indoor space with large windows and industrial-style shelving units filled with various items. The lighting is somewhat dim, creating a focused atmosphere on the group at the table.

「UFの番組の撮影風景

福島県地域づくりサポート事業

福島県地域づくりサポート事業
『ふるさとの里話とふるさとの森をつないで…』

平成14年10月8日発行

店主が走る！村 ウオツチ Vol.1

ガダルカナル島の悲劇の証言者
三瓶留藏さん(81才)・里さん(79才)ご夫妻を訪ねて
大玉村玉井字牛房内

今が一番幸せた力で
三夫婦の八人家族、曾孫は大。
黄金色の田んぼに要らない雨が降
る日、三瓶さんご夫妻を訪ねました。留
蔵さんは収穫したばかりの葡萄(ぶ
どう)ハニープラックを一房ずつ手
入れをしていらっしゃいましたが、
仕事の手を休めて茶の間に招いて下
さり、貴重なお話を聞かせて頂きま
した。里さんがお茶を煎れながら、優
しい笑顔で留蔵さんの辛い思い出話
を包んで下さいました。

Q / 留 / 昭和13年。
Q / 昭和何年ですか？
Q / 除隊はいつ？
Q / 最初は何処に？
Q / 仙台に第2師団というのがあって、福島、宮城、新潟の3県の出身者で作られている隊だった。入隊後直ぐに満州に、昭和14年のノモンハン事件の時『明日は総攻撃』という指令があつてみんな荷物を砂に埋めている時に停戦協定が発表されたんだ。今思うと本当に生死の差は“運”としか言いようがない。
それから？
留 / 昭和15年に仙台に帰ったがそれ、間もなく16年12月8日第二次世界大戦勃発だ。それも12月7日夜、何も知らないまま完全武装で出發し、千葉に着いて開戦を知った。そして広島から船、冬なのに夏服を渡されたので“ああ、南方へ行くんだな”と思った。船の中でマレー語を学び、当時オランダ領のジャワ島に着いた。そこまでは良かつたが、次にガルカナル島に行つた。先に戦つていた日本軍が玉碎した

Q /俺は、ロシア、中国、米国、仏、英、オランダと戦つたんだこんな経験は二度としてはなんねえ。

Q /良く無事で…。

留 /ガダルカナル島で右足の膝に艦砲射撃で銃弾を受け、それは今でも入つたままだし、次の戦地ビルマでは尻を削がれる銃撃を受けた。足は腫まなかつたので助かつたが、こつちは腫んで酷かつた。ビルマでは野戦病院に…。

Q /どうして帰国させてくれなかつたんでしょう？

留 /一度負けた部隊は日本に帰されなかつたんだ。

Q /当時の「位」は？

留 /軍曹だつたナイ。

Q /ビルマで終戦ですか？

留 /いやいや、米軍が沖縄に上陸した後、九州か印南(今のベトナム)に来るのではないか…ということで仏軍を撃退して、いたベトナムに布陣を命じられた。ベトナムの人たちは心から交流があつたナイ。

やがて終戦、占領軍として英軍が来て、約一年後に帰つて

Q / 一番むこかつたのが歩兵の第一陣だ。アメリカはマイクを仕込んでおいて何処を歩いているかを察知し、爆撃をしてくる。又、一日一回降るスコールには身を隠す靖壺(たこつぼ)に水が溜まり、そこに入つていれば水で体が衰弱する。ガダルカナル島の川は水がきれいなんだよ。みんな水を呑みに川に行つてそこで死ぬ。川岸には：俺、お前さんと聞かれるからこうして語つているが、戦死した人たちの靈に対する：ごめんなさい。(突然絶句して涙する留藏さんに)辛い話をすみません。

Q / 留 / いや、(氣を取り直して下さって)川岸に死体が累々とあつて：。(沈黙)ガダルカナル島では玉井出身の人が野砲隊にいたが、すぐ別れてしまった。

Q / 同郷の人と会うと、故郷のことなど話すのですか？

留 / いや、そんなことはない。生きるか死ぬかの時は戦争のことしか話さないもんだ。ガダルカナル島には竹やぶがあつて、朝の中の爆撃がない時に竹の子をとつて生で食べた。マラリアや精神を病んでしまう兵隊も多かった。

Q / ガダルカナル島で終戦を迎えたのですか？

Q / 幸せですねえ。
お二人 / そうだぞい。今が一番幸せだ。
留 / 昭和51年、初めてのビルマ遺骨収集政府派遣団に、
福島県から二人の中の一人に選ばれて行ってきた。
ガダルカナル島にも二度遺骨収集に行ってきた
ナイン。
Q / 今、改めて「大事なこと」とは何だと思いますか?
留 / 絶対命令の社会だったんだから、今とは又違う
ナイン。
ほんでも”忍耐”は大事だと思うナイン。

間もなく12月で満82才だという留藏さんが語つて聞かせてくれた辛い経験は、私たちの想像以上の過酷なものだった筈です。それ
を乗り越えて、今の幸せを里さんと家族みんなで築いて
来られたことに深い感動と
尊敬の念を抱きました。

指さす留藏さん

MAP



遺骨収集の感謝状を指さす留藏さん

秋こそ温かい民話を

一週間という短い間にもしっかりと秋に変わる「森の民話茶屋」の周辺です。途中の並木の「ナナカマド」や「ドウダンツツジ」の鮮やかで深い赤の色、萩の花のピンクと「ニセアカシア」の黄色と美しい限りです。

先日、安達郡内の中学校の先生方の研修会が白沢村公民館で開かれ、一時間半ほどの講演を依頼されました。夏休みに入つて間もなくのことでした。

百名を越す先生方の前で少し緊張しながら「ふるさとは好きですか？ 母なる言葉母なる民話」というタイトルで語りました。

いくつかの安達地方に伝わる伝説や福島の民話を交えて、先生方に「教師になろう」と決心した時の初心を、そして能の創始者と言われる世阿弥の「花伝書」に書いてある「初心忘るべからず。時々の初心忘るべからず」の「時々の初心」を忘れないで欲しい。子どもたちに心に響く言葉を語つて欲しい：教師は、言葉のプロとして、もつと言葉に感受性を持つて欲しい…と語りました。

それから何日かして、講演を聞いて下さったという女性の教師の方々が「森の民話茶屋」に来店されたそうです。あいにく私は留守だったのですが…。「講演を聞いた後、直ぐに登校拒否の生徒の所へ行きました。胸の熱い思いを忘れない間にと」「森の民話茶屋」という所があるから気が向いたら行くといいよと…と言つて来ました。』と話して行かれたそうです。

九月に入つて、県の社会教育委員の研修交流会が楓葉町で開催され、そこでも「家庭教育と心の教育」の分科会で問題提起をするよう依頼があり、短い時間でしたが「森の民話茶屋」について発表させて頂きました。

その中でも青少年の心の荒廃、家庭の崩壊が強く熱く意見として出されました。

今、人は皆な癒されたい…と願つてているのでしよう。

社会全体が殺伐としているからなのでしょうか。

さあ、「静かな秋」こそ温かい民話を味わいにお出で下さい。美味しい抹茶、温かいおにぎり、温かい豚汁、熱いコーヒーと一緒におもてなし致しましょう。

「森の民話茶屋」は十一月末日までの開店です。

店主 敬白

これからの予定

◆10月14日(祝)

あだたら高原手打ち新そば
(鈴木宇一さん)



◆10月20日(日)

手作り豆腐の日(渡辺初治さん)

第1回 10:15~

(1回のみ、カスピ海のヨーグルト作りがあります)

第2回 12:15~

◆10月27日(日) 読書週間



↑9/11佐藤栄佐久福島県知事と一緒に。
この日、フォレストパークでの会議の前に、
ご来店くださいました。



↑前々日来店した、東京の大妻女子大学日本文学ゼミの皆さんと、偶然に県知事とばったり！
知事は快く撮影に応えてくださいました。

TUFテレビ録画風景
10/5(17:30放送)、10/6(6:00再放送)

←本日の
お料理は
これ！

→打合せ中。



←只今、本番中！



←スタッフが腕を振っていました。



↑プロデューサー、カメラマンの方にも食べて頂きました。

↑最後に、全員で！

